



## Suplemento de Información

Santa Isabel de Fernando Póo, 18 de Enero de 1940.—«AÑO DE LA VICTORIA»  
Número 21

### INFORMACIÓN LOCAL

# Santa Isabel dispensa un brillante recibimiento al Excmo. Sr. D. JUAN FONTÁN LOBE, Gobernador General de estos Territorios

Como estaba anunciado, el martes día 16, en el vapor correo español, "Escolano" llegó, de nuevo a esta Colonia, S. E. el Gobernador General, D. Juan Fontán Lobe.

A la hora prevista, autoridades, funcionarios coloniales, entidades, y numeroso público esperaba en el muelle, el desembarco de nuestra primera autoridad.

Poco antes de las 8 y media, llega la guardia colonial, con bandera y música.

Antes del desembarco las autoridades, cumplieron a Su Excelencia en el vapor.

A las 8 y media, el Excmo. Sr. Gobernador, presenció el desfile de las fuerzas, desde la

tribuna preparada al efecto, en la subida de la cuesta, de la Marina.

Seguidamente en la Catedral, y después de la bienvenida que en nombre de la Iglesia y del pueblo, dirigió desde el presbiterio el Rdo. P. Ruiz, a S. E. se cantó por la capilla del Colegio de la Misión un "TE DEUM" en acción de gracias, por tan fausto acontecimiento colonial, pidiendo en él al Señor, su asistencia para nuestra autoridad y nuestra Colonia.

Por último, todos los organismos oficiales así como numeroso elemento particular, asistieron a la recepción que se celebró en el Gobierno General, en honor de S. E.

Para el recibimiento, se engalanó con gusto, la plaza de Es-

paña, con enramadas y banderas.

El comercio, cerró durante toda la mañana sus puertas al público.

\* \* \*

"Ébano", en nombre de sus lectores, y de la Colonia en general, dá la más cordial y sincera salutación, al Excmo. Sr. D. Juan Fontán Lobé y pone a su entera disposición, todo el entusiasmo que todas sus fuerzas, pequeñas en extremo, pueden permitirle, para, que siguiendo su ruta guiada de verdadero genio hispano, podamos convertir a nuestra "pequeña" Colonia en el más "espiritual" de los florones que adornan la vieja corona imperial, y que aureola el blason de nuestro nuevo resurgir.



## INFORMACIÓN GENERAL

**El comité de neutralidad, que se reúne en Rio Janeiro, estudia las reglas sobre arribo de submarinos para aprovisionamiento a puertos neutrales**

MONTEVIDEO, 16 — La Cancillería sometió a consideración del Comité de neutralidad que se reúne hoy en Rio Janeiro la iniciativa concerniente a las reglas del derecho marítimo que se refieren al arribo de submarinos a puertos neutrales para aprovisionarse de combustible y efectuar reparaciones. Procedente de New York llegó el Nuncio Apostólico de Uruguay y Paraguay, monseñor Alberto Levamo.

**Se reúne el Comité de Neutralidad americana**

RIO JANEIRO, 16.—Con la asistencia de los delegados de la Argentina, Brasil, Chile, Costa Rica, E.E. U. U., Venezuela, Mexico, se inauguró en los salones del Consejo Municipal el Comité de Neutralidad. En el acuerdo de resolución de la conferencia de Panamá presidente Vargas pronunció un discurso y destacó el significado de la reunión y de las estrechas relaciones que unen a los países americanos.

**Una ola de frío sobre Dinamarca.**

COPENHAGUE, 17.—Sobre Dinamarca se ha desencadenado repentinamente una ola de frío. El termómetro ha descendido de tres a cinco sobre cero a diez a quince bajo cero. Mientras se abatan sobre el país violentas tempestades de nieve. El martes por la mañana ha alcanzado en diversas localidades, el viento, una velocidad de 14 metros por segundo. En los puertos se ha dado la señal de alarma para que los barcos se hagan a la mar. Como consecuencia del frío se han registrado numerosos accidentes de circulación. Solo en el centro de Copenhague han tenido que ser arrastrados setenta automóviles helados e prisionados por la nieve y el hielo. El observatorio meteorológico ha anunciado nuevos descensos de temperatura.

## Del conflicto Ruso-Finlandés

**Parte de guerra ruso**

MOSCU, 16.—Parte de guerra ruso del domingo por la noche: En los sectores de Murmansk, Uchta y Repola ha reinado fuego de fusil y ametralladora aislado. En el sector de Petrosawodsk persisten escaramuzas entre las unidades de infantería de ambos lados. En el Istmo de Carolia leve fuego de artillería y actividad de las patrullas. La aviación soviética verificó diversos vuelos de reconocimiento.

**Parte de guerra Finlandés**

HELSINKI, 16 —Comunicado oficial: En el Istmo de Carelia no se registro ninguna novedad. Los bombardeos aéreos causaron graves daños en Vaaja donde se registraron ocho muertos y varios heridos. Los daños materiales son importantes.

**Parte de guerra ruso**

MOSCU, 17.—Comunicado del E.M.: En dirección Murmansk, Oukhta y le pola se registraron reconocimientos de patrullas. En dirección de Petrozavodsk continuaron las escaramuzas de las unidades de infantería. La aviación soviética efectuó un bombardeo en los empalmes ferroviarios y objetivos militares.

**Parte de guerra finlandés**

HELSINKI, 17.—Parte de guerra oficial finlandés del 16 de Enero: *Ejército de tierra.*—El día 15 como de costumbre, actividad de artillería en el istmo de Carelia, Cerca de Taipalo un pequeño destacamento enemigo ha atacado nuestras posiciones, El ataque ha sido rechazado con grandes pérdidas para el enemigo. En la frontera Oriental disolvieron nuestras tropas dos compañías enemigas que se dirigían hacia Salla. En otros sectores del frente, actividad de patrullas. *Fuerzas navales.*—Sin novedades dignas de mención.—*Aviación.*—El día 15 la actividad de la aviación enemiga fué menos actividad en comparación en días anteriores. Se calcula en unos setenta o ochenta aviones enemigos los que han volado sobre nuestro país.

Las siguientes ciudades fueron objeto de los ataques aéreos: Taimmersfors, Abo, Tavastehus (Haemoelina) (Kaajana) (Kaajaani) esta última varias veces. En la provincia de Haemeelina así como en los alrededores de la ciudad ha sido también bombardeados. Los bombardeos no han causado ninguna víctima. Los heridos en retaguardia según noticias se confirman que son cuarenta. Los ataques aéreos ha ocasionado también pequeños incendios que fueron extinguidos poco después de iniciarse. En el territorios de operaciones fueron bombardeados Viborg población Koivistoy region Hyryni-almi. En este último punto se ha alcanzado la estación. En Biipun cuentanse tres muertos y cuatro heridos. Nuestra propia aviación ha realizado con éxito vuelos de contraataque y exploración así como ataques contra unidades militares enemigas. Nuestros aviones cazas y acciones antiaéreas han infringido según se comunica y confirma la pérdida de cuatro aviones. Han encontrado dos aviones que se había anunciado ayer como derribados probables.

**¿Violación del Territorio sueco por Rusia?**

ESTOCOLMO, 16—Dice la prensa que las bombas arrojadas en las cercanías del puerto de Lunea son de origen soviético y los cascos encontrados parece que tienen inscripciones rusas. Las bombas han sido arrojadas el domingo a mediodía, en la pequeña isla de Kallax. Ocho han caído en hielo abriendo grandes boquetes. La bomba novena ha explotado en la isla aunque sin producir daños. Se dice en Estocolmo que el gobierno de Suecia protestará contra esta violación de su territorio. Sobre el hecho no se ha publicado comunicado oficial alguno.

**El "Aura" vapor finlandés se hundió en el golfo de Botnia**

HELSINKI, 16.—El vapor de carga "Aura" de nacionalidad finlandés se hundió el lunes en el golfo de Botnia. Un vapor sueco ha podido salvar a la tripulación de dicho barco con la excepción del Capitán y primer Oficial. No se poseen más detalles sobre las causas del naufragio.



# La guerra anglo-francesa-alemana

## Medidas militares en Holanda

### Parte de guerra frances

PARIS, 16.—Parte oficial de guerra del lunes por la mañana: Noche tranquila, sin novedad.

### Parte de guerra alemán

BERLIN, 16.—En el oeste ha transcurrido el día tranquilo. La actividad aérea de ambos lados ha sido también reducida. Los aviones alemanes de reconocimiento se limitaron a objetivos próximos. Algunos aviones enemigos intentaron penetrar sobre territorio alemán pero han retrocedido a tiempo. Radio Paris y Radio Londres describen detenidamente lo que aviadores ingleses dicen haber visto hace algunos días sobre Praga y Viena. La primera noticia inglesa sobre el supuesto vuelo sobre Austria ha sido desmentido aquí ya oficialmente. Las detalladas informaciones que se han difundido por radio, descansan sobre descripciones de tiempos anteriores. Un oficial pretende haber visto las casas completamente iluminadas a lo largo de las orillas del Danubio. Se conoce que se ha olvidado que Viena está completamente a oscuras de hace varias semanas y que esta medida es general sin excepciones para calle alguna. Lo mismo puede decirse de Munich que también creen haber visto los ingleses en su vuelo de ida completamente iluminado. Como se sabe Munich al igual que las demás ciudades alemanas están a oscuras.

**HACE FALTA un empleado para hacerse cargo de una factoría en Sámpana, que sepa algo de agricultura y con buenas referencias.**

Razón JOSE MARQUEZ

### El "He Niews Vandendag" dice que no hay motivo de intranquilidad

AMSTERDAM, 16.—Las medidas militares hechas públicas el domingo que traen consigo la suspensión de todos los permisos y acuartelamiento de las tropas, son publicadas por la prensa bajo grandes titulares, aunque añadiendo que no existe peligro inmediato para Holanda. El "He Niews Vandendag" subraya que las nuevas medidas revisten menos extensión que las tomadas a últimas de noviembre y que no deben dar motivo a intranquilidad especial. No obstante en el país reina cierta intranquilidad [sobre todo en relación con las noticias de Bruselas donde la llamada a filas pone en manos de E.M. poderes aún mayores que los que tenía hasta ahora. La prensa habla de grandes razias de extranjeros verificadas por la policía en Amsterdam aunque sin dar precisiones sobre detenciones practicadas.

### Sobre la anulación de permisos a las fuerzas expedicionarias inglesas en Francia

AMSTERDAM, 16.—La suspensión de permisos para cuerpos expedicionarios ingleses en Francia no significa que se anulen los permisos ya concedidos, sino solo no se concederán nuevos permisos. Hasta ahora no se poseen datos concretos de Londres sobre razones de la suspensión de permisos. La noticia ha fortalecido la opinión pública, la idea de que como se indicó ya de fuente oficial en breve comenzará en el oeste, la guerra verdadera. (Real War)

### El Gobierno holandés hará una protesta ante el de Berlín

AMSTERDAM, 17.—El Gobierno holandés protestará oficialmente ante el gobierno de Berlín por el torpedea-

miento llevado a cabo por un submarino alemán contra el vapor "Arendskerkerk" cuando este en posesión del informe del comandante del barco hundido.

### El capitán de "Selenga" protesta por la detención de su buque

SHANGHAI, 16.—Se comunica de Honkong que el Capitán Yaeszlovitch ha protestado contra la detención de su barco "Selenga" por fuerzas de la flota inglesa en aguas de Extremo Oriente. El barco es de nacionalidad soviética y ha sido trasladado por los ingleses al puerto de Honkong para someterla a registro de su carga. El Capitán ha dirigido una protesta por medio del Embajador soviético Maisky en Londres.

## Teatro Cine Ideal

EMPRESAS VEIGA

Jueves día 18 de Enero de 1940

### Revista deportiva

y 2.º—La gran producción

## Los Desaparecidos

Viernes día 19 a la misma hora

ESTRENO ESTRENO ESTRENO

### Deportes emocionantes

y la gran película de Barbara Stanwyck

## "La Novia Secreta"

Sábado día 20 a la misma hora

## MISTERIO TRASATLANTICO

y la gran película de Barbara Stanwyck

## La vestida de Rojo

Domingo día 21 a las 6.30 de la tarde

## La novia de la suerte

y noche a las 10-REPRISE-REPRISE

## FANTASIA INDIA

y la gran película

## EL ALTAR DE LA MODA

Que tus subordinados no entienden el ESPAÑOL? Ah, pero..... ¿les has creado la necesidad de aprenderlo?



## Cuestiones transcendentales

Pensar en la colonización o en la posesión—en el sentido amplio y lógico en este caso de la palabra—de un pueblo por procedimiento o medios, exclusivamente materiales en un error que a la larga dá y produce consecuencias fatales.

Los hombres, aun aquellos que Dios puso en ambientes alejados de todo contacto civilizador, tienen un sentido innato de justicia; sentido que ellos pueden—y de hecho lo hacen—aprovechar para la formación del juicio que en su conciencia primitiva o atrasada graban de sus conquistadores o tiranos.

Por eso, al abogar nosotros, tantas y tan repetidas veces, por una colonización en la cual los intereses materiales, esten pospuestos a los espirituales, que siempre animaron a nuestro pueblo en tales empresas, es porque no podemos desechar la idea, que sería mejor no poseer nada, a poseerlo todo de una forma poco en consonancia con nuestro ideal hispano.

Ved, sinó lo que nos recuerda la historia.

Nosotros, perdimos todo nuestro Imperio.

Han pasado los años, y ahora desde la cúspide de esta lejanía—la única que hace ver sin confusiones el pasado—no podemos menos de sentirnos orgullosos de nuestra obra colonizadora. América no se avergüenza de su Madre, y cuando algún hijo quiso levantar su mano parricida contra Ella, solo el despecho y el extrangerismo obraban en su nombre. Y es que España, llevó junto a la Espada, la Cruz, y junto a ambas, la Ciencia y el Amor.

Accidentes desgraciados, provocaron la pérdida, pero apesar de ello, América, mira con agradecimiento a España, y España no ignora el poderío espi-

## LIBROS

### LA DECADENCIA ESPAÑOLA

Por IGNACIO OLAGÜE

En el pasado siglo parecía que todo cuanto se pudiera escribir sobre este tema había sido escrito, se habían fraguado unas cuantas ideas simplistas en las que se quería condensar nuestra historia. Los más benignos encontraban la motivación de nuestra decadencia en el poderío que ostentamos durante el siglo XVI, motejándolo de monstruoso crecimiento de un cuerpo débil que después se vió incapáz de sostener el gran castillo de raípes que fué el Imperio. Pero a todas sus frases ha sido fácil hallar el anagrama, sus enunciados eran portadores de sus antítesis.

Julian Juderías en su estudio empezó la obra demoledora que había de destruir aquella leyenda negra capaz de burlar la visión de la gran España y de sus hombres. Presentó las primeras armas para que con ellas comenzara el ataque al fuerte tras el que se habían parapetado los creadores de ritual—que vale mucho, mas, (recordar Grecia y Roma)—que la dominación y el poderío por la fuerza.

¿Pueden jactarse los demás Imperios de esta dominación: espiritual sobre los pueblos que en el ayer histórico fueron dominados solamente a base de intereses humanos?

Hay hechos innegables y la historia está llena de ellos.

Por eso, pedimos a todos los que les corresponde en la empresa colonizadora de estos territorios un puesto de vanguardia, interés en la propagación de nuestra grandeza; pero para pensar como España y para hacer pensar como España, solo se puede uno expresar con el **lenguaje de España**, que es con el único medio en que se han podido cartar las mejores obras de nuestra cultura y civilización.

Hacia España por el idioma Español. Con España por el idioma Español.

He ahí nuestra consigna.

HER,

esos gases que cual los deletéreos, hacen intransitable el camino de la historia.

Posteriormente—postrimerias del XIX y principios del XX—investigadores extranjeros y patrics han ido despejando la atmósfera y han socavado un pasadizo que a través de la niebla nos conduce hacia la altura histórica desde la cual puede aquilatarse en sus perfiles la gravidez de los hechos.

Ignacio Olagüe no se limita a presentarnos dosificados los argumentos de la antítesis, elabora con ellos síntesis que le califican de fiel observador de los acontecimientos que sabe extraer las consecuencias lógicas y únicas.

Fácil es enjuiciar la España de Felipe II con el prejuicio inquisitorial, fácil es llamar al hijo del Emperador “El Taciturno”, mas llano aun es el camino que partiendo de la derrota de la Invencible nos lleva, como de la mano, a una explicación unilateral y simplista de la decadencia de nuestro poderío. Puede decirse que los últimos Austrias no supieron conservar la herencia de sus mayores; y alguien más osado pudo afirmar que la conquista de América no representa nada en la historia de la humanidad.

Pero es inconcebible que se haya podido creer y aun mas que nos lo hayamos creído hasta el punto de llegar a avergonzarnos de nuestras obras. Es que se había roto aquella comunicación con el pasado que explica el presente y posibilita el futuro.

Olagüe estudia con valentia todos esos dichos históricos, los desmenuza de la única manera posible; haciendo caso omiso de ellos y presentando los hechos bajo el prisma de una interpretación autentica, alejada de las ideas que en el tiempo del historiador son boga y limitándose a explicarnos los hechos en función de su “tempo” histórico.

Solo conocemos el primer tomo y esperamos que en su continuación termine la obra empezada con el optimismo y la verdad únicos medios para vulgarizar y presentar, de una vez para siempre la historia española encuadrada en el marco que precisa.

M G.